



Lecturas de Economía

ISSN: 0120-2596

lecturas@udea.edu.co

Universidad de Antioquia

Colombia

Fresard, Christian; Milena Olarte, Ana

Indicadores macroeconómicos de América Latina. 1990 - 2000

Lecturas de Economía, núm. 54, enero-junio, 2001, pp. 151-165

Universidad de Antioquia

.png, Colombia

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=155218297007>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

Indicadores macroeconómicos de América Latina. 1990 - 2000

Christian Fresard*
Ana Milena Olarte**

Presentación

Luego de la crisis que se desencadenó en la región a principios de la década de 1980, denominada "la crisis de la deuda", que tuvo unos resultados macroeconómicos desastrosos, como el bajo incremento del PIB, decrecimiento del PIB por habitante en la región, varios episodios de hiperinflación y abultados déficits fiscales; comenzó un complejo período de desequilibrios y ajustes, que llevó a los países latinoamericanos a emprender reformas estructurales, cuyo principal objetivo era consolidar economías más estables y más integradas al comercio internacional, capaces de crecer de modo significativo y sostenido.

La iniciativa de los gobiernos de la región de implementar las reformas, así como la estabilización progresiva de las economías, se vieron favorecidas por los cambios del entorno internacional, lo que llevó a la reanudación de los flujos de financiamiento externo hacia los países de América Latina.

Estas condiciones permitieron que el desempeño macroeconómico durante la década de los noventa pueda ser considerado como positivo. Las características más relevantes de este decenio en América Latina fueron la reanudación del crecimiento económico, aunque no con la velocidad que había tenido en décadas pasadas. También las autoridades económicas de la región se mostraron más preocupadas por mantener los equilibrios

* Docente investigador. Departamento de Economía, Universidad de Antioquia.

E-mail: cfresard@agustinianos.udea.edu.co

** Estudiante. Programa de Economía, Universidad de Antioquia.

E-mail: anamilen@agustinianos.udea.edu.co



macroeconómicos, lo que les permitió conseguir una reducción importante de los niveles de inflación – eliminando los episodios de hiperinflación después de 1995 – y mantener bajo control el déficit fiscal en niveles de 1 a 2% del PIB.

En esta edición de los indicadores económicos, se presentan las principales variables macroeconómicas para una muestra de países de América Latina, como también las cifras agregadas para la región. El criterio de selección de los países que se incluyen en la muestra fue su importancia económica según el PIB medido en dólares corrientes y el tamaño de la población. Con ambos criterios se observa consistencia y no se presentan cambios importantes a lo largo de la década en la importancia relativa de los países de la muestra, respecto del total de la región. En la población, estos países representan el 83% del total de América Latina y el Caribe, mientras que en el PIB estos países representan el 98% del total regional. En consecuencia consideramos relevante la muestra que se incluye en esta nota.

I. Producto Interno Bruto

En el Cuadro 1 se observa que durante el periodo 1990-1999 el PIB regional creció un 3,2%, que muestra un aumento importante comparado con la tasa de crecimiento que se tuvo en la década de los ochenta. Sin embargo, este ritmo de crecimiento todavía es muy inferior a los incrementos que registró la región entre 1950 y 1980, lo que indica que este resultado debe mejorar con el fin de obtener mejores condiciones económicas y sociales en los países latinoamericanos.

Cuadro 1. Tasas de crecimiento promedio PIB y PIB por habitante (1) América Latina

	PIB Total	PIB por habitante
1950-60	4,9	2,2
1960-73	5,5	3,3
1973-80	5,1	2,3
1980-90	1,4	-0,1
1990-99	3,2	1,3

Fuente: CEPAL. (1) Tasas estimadas mediante regresión.


Cuadro 2a. PIB real, 1990-1995

(Millones de dólares de 1995)

País	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	180.348	213.130	218.776	231.637	244.956	237.949
Brasil	571.293	576.828	575.232	601.216	638.662	665.422
Chile	44.787	48.072	53.347	56.857	59.775	65.200
Colombia	74.195	66.100	78.784	82.915	87.937	92.503
Ecuador	15.104	15.863	16.341	16.694	17.423	17.940
México	336.889	350.792	364.047	370.520	386.962	363.234
Perú	44.476	44.801	45.172	47.767	54.243	58.919
Venezuela	59.084	65.428	69.882	69.572	66.975	70.942
América Latina	1.418.415	1.475.556	1.520.529	1.579.573	1.663.097	1.681.426

Fuente: CEPAL.

Cuadro 2b. PIB real, 1996-2000

(Millones de dólares de 1995)

País	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	250.965	271.081	281.537	271.965	271.965
Brasil	681.910	705.579	705.140	711.487	739.946
Chile	69.694	74.581	76.882	76.036	80.218
Colombia	94.427	96.953	97.606	93.213	96.010
Ecuador	18.355	19.065	19.262	17.856	18.213
México	383.005	409.171	429.792	445.695	476.893
Perú	60.283	65.450	65.534	66.452	69.110
Venezuela	70.650	75.302	75.177	70.591	73.062
América Latina	1.742.196	1.834.812	1.872.653	1.878.271	1.953.402

Fuente: CEPAL.

Como se aprecia en los cuadros 2a y 2b, durante toda la década de los noventa hubo un incremento constante de la producción de la región, con una desaceleración en 1995, como consecuencia del *efecto tequila*; en particular se puede notar que durante ese año Argentina y México tuvieron una reducción en el PIB real. Luego en el año 1999, también se observa que varios países de la región presentan contracciones en la producción agregada, por

los efectos de la crisis asiática y las medidas de política económica que tomaron las autoridades locales para enfrentar esta situación.

La aceleración en el crecimiento alcanzó sus máximos con tasas superiores al 5% en los años 1995 y 1997, sin embargo todavía se presenta mucha volatilidad en esta variable. Como ejemplo se tiene que en 1995 el crecimiento cayó al 1% y en 1999 el crecimiento fue nulo. Mientras que en 1995 la caída afectó solo a dos países, Argentina y México, en 1999 la recesión se presentó en 5 países.

Cuadro 3a. Crecimiento del PIB real. 1990-1995
(Porcentaje)

	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	-2,0	10,6	8,9	5,8	5,8	-2,9
Brasil	-4,6	1,0	-0,3	4,5	6,2	4,2
Chile	3,3	8,0	11,0	6,6	5,1	9,1
Colombia	4,3	1,9	3,9	5,2	6,1	5,2
Ecuador	1,2	5,0	3,0	2,2	4,4	3,0
México	5,1	4,2	3,7	1,7	4,4	-6,1
Perú	-6,0	2,8	-0,6	6,0	13,6	8,6
Venezuela	5,5	9,7	7,1	-0,5	-3,7	5,9
América Latina	-0,6	3,8	3,2	3,8	5,3	1,1

Fuente: CEPAL.

Cuadro 3b. Crecimiento del PIB real. 1996-2000
(Porcentaje)

	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	5,5	8,0	3,9	-3,4	0,0
Brasil	2,5	3,5	-0,1	0,9	4,0
Chile	6,9	7,0	3,9	-1,1	5,5
Colombia	2,1	2,7	0,7	-4,5	3,0
Ecuador	2,3	3,9	0,4	-7,3	2,0
México	5,4	6,8	4,9	3,7	7,0
Perú	2,3	8,6	-0,4	1,4	4,0
Venezuela	-0,4	6,6	0,2	-6,1	3,5
América Latina	3,6	5,3	2,3	0,3	4,0

Fuente: CEPAL.

En los cuadros 4a y 4b se presenta la serie de PIB per capita durante el periodo de 1990 – 2000. La primera característica que se puede destacar es la gran brecha que existe entre el país de mayor PIB por habitante, Argentina, y el país de menor valor en esta variable, Ecuador. Esto muestra las grandes diferencias que existen entre las economías de la región, en cuanto a nivel de desarrollo relativo.

La otra característica que surge de observar la serie es que las crisis de 1995 y 1999, afectaron de forma importante el PIB por habitante, reduciéndolo en esos años en la mayoría de los países incluidos en la muestra.

Cuadro 4a. PIB por habitante.1990-1995

(Dólares de 1995)

País	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	5.545	6.464	6.546	6.839	7.138	6.844
Brasil	3.859	3.835	3.765	3.877	4.059	4.169
Chile	3.419	3.609	3.939	4.129	4.271	4.588
Colombia	2.122	1.853	2.166	2.236	2.326	2.400
Ecuador	1.472	1.511	1.521	1.520	1.553	1.565
México	4.048	4.137	4.214	4.211	4.320	3.985
Perú	2.062	2.040	2.021	2.101	2.345	2.504
Venezuela	3.030	3.276	3.419	3.327	3.133	3.248
América Latina	3.337	3.409	3.451	3.523	3.645	3.624

Fuente: CEPAL.

Cuadro 4b. PIB por habitante.1996-2000

(Dólares de 1995)

País	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	7.126	7.599	7.793	7.466	n.d.
Brasil	4.213	4.300	4.240	4.228	n.d.
Chile	4.834	5.101	5.187	5.114	n.d.
Colombia	2.404	2.421	2.392	2.241	n.d.
Ecuador	1.569	1.597	1.582	1.405	n.d.
México	4.131	4.340	4.485	4.575	n.d.
Perú	2.517	2.686	2.642	2.645	n.d.
Venezuela	3.167	3.306	3.235	2.934	n.d.
América Latina	3.692	3.829	3.845	3.799	n.d.

Fuente: CEPAL.

II. Inversión

La recuperación del crecimiento del PIB, que ya señalábamos, no se ha visto traducida en mayores niveles de inversión en la región. Se observa que durante la década, la inversión como porcentaje del PIB pasó de 18,2% en 1990 a 20% en 1999. Estas cifras son comparables con las que tenía América Latina a comienzos de la década del setenta.

Entre los países se destaca México, que ha logrado llevar la inversión a niveles cercanos al 30% en los últimos años. Otra característica destacable es que la crisis reciente afectó de forma importante los coeficientes de inversión de la mayoría de los países, reduciéndola a los niveles de 1996, aproximadamente.

Cuadro 5a. Inversión Interna Bruta. 1990-1995

(Porcentaje del PIB)

País	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	11,9	14,2	17,1	18,6	20,0	17,9
Brasil	21,3	20,8	19,3	21,0	21,8	22,3
Chile	19,2	18,4	19,9	22,7	21,5	25,8
Colombia	13,7	14,9	17,0	21,7	25,6	25,8
Ecuador	17,7	20,2	19,1	17,9	18,1	18,7
México	19,0	25,6	28,1	27,2	28,8	19,8
Perú	17,0	20,4	20,3	21,4	24,1	26,2
Venezuela	14,3	18,1	23,4	19,0	13,8	18,1
América Latina	18,2	18,5	19,2	19,7	20,6	19,3

Fuente: CEPAL.

Cuadro 5b. Inversión Interna Bruta. 1996-2000

(Porcentaje del PIB)

País	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	18,5	20,1	20,7	19,7	n.d.
Brasil	22,5	23,7	23,3	20,1	n.d.
Chile	25,7	26,7	25,6	18,9	n.d.
Colombia	22,2	21,4	19,4	14,0	n.d.
Ecuador	16,2	18,2	19,8	10,3	n.d.
México	23,7	27,9	29,0	28,3	n.d.
Perú	24,3	25,1	24,6	21,2	n.d.
Venezuela	16,0	20,3	19,6	15,6	n.d.
América Latina	19,5	21,0	21,3	20,0	n.d.

Fuente: CEPAL.



III. Inflación

Cuadro 6a. Inflación. 1990-1995 (1)
(Porcentaje)

País	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	1.344,0	84,0	17,5	7,4	3,9	1,6
Brasil	1.585,0	475,1	1.149,1	1.942,2	2.105,3	66,0
Chile	27,3	18,7	12,7	12,7	10,8	8,8
Colombia	32,4	26,8	25,1	22,4	22,8	20,9
Ecuador	49,5	49,0	60,2	45,0	27,3	22,9
México	29,9	18,8	11,9	9,8	7,0	35,1
Perú	7.650,0	139,2	56,7	48,6	23,7	11,1
Venezuela	36,9	31,0	31,90	45,9	70,8	56,6
América Latina	n.d.	199,0	414,4	876,6	111,1	25,8

Fuente: CEPAL. (1) Variación del IPC.

Cuadro 6b. Inflación. 1996-2000 (1)
(Porcentaje)

País	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	0,2	0,5	0,7	-1,8	-0,7
Brasil	15,4	6,1	2,5	8,4	5,5
Chile	7,4	6,1	4,7	2,3	4,7
Colombia	20,8	18,5	16,7	9,2	8,8
Ecuador	24,4	30,6	43,2	60,7	96,6
México	34,4	20,6	18,6	12,3	8,9
Perú	11,5	8,5	6,0	3,7	4,0
Venezuela	99,9	50,1	29,9	20,0	14,2
América Latina	18,4	10,4	10,3	9,5	8,9

Fuente: CEPAL. (1) Variación del IPC.

Una de las características más notables de la década pasada en la región, fue el descenso de la inflación, asociado al éxito de las políticas de estabilización implementadas. Hasta 1994 la inflación estuvo influida por el proceso hiperinflacionario que vivía Brasil, que tuvo una inflación máxima en 1994 de 2.105% anual, luego adoptó una política antinflacionaria que le permitió ir reduciendo los incrementos de precios hasta llegar a niveles de un dígito en 1997.

La región ha alcanzado en 1999 y 2000 niveles inflacionarios de un dígito; dentro de la muestra de países solo dos tienen inflaciones mayores al 10%, lo que muestra que esta tendencia de estabilidad en los precios parece consolidarse.

IV. Desempleo

Cuadro 7a. Desempleo Urbano. 1990-1995

(Tasa porcentual, promedio anual)

	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina (1)	7,4	6,5	7,0	9,6	11,5	17,5
Brasil (1)	4,3	4,8	5,8	5,4	5,1	4,6
Chile	7,8	8,2	6,7	6,5	7,8	7,4
Colombia (1)	10,5	10,2	10,2	8,6	8,9	8,8
Ecuador	6,1	8,5	8,9	8,9	7,8	7,7
México	2,7	2,7	2,8	3,4	3,7	6,2
Perú (2)	8,3	5,9	9,4	9,9	8,8	8,2
Venezuela	10,4	9,5	7,8	6,6	8,7	10,3
América Latina	5,9	5,8	6,2	6,2	6,3	7,2

Fuente: CEPAL. (1) Principales áreas urbanas. (2) Ciudad capital.

Cuadro 7b. Desempleo Urbano. 1996-2000

(Tasa porcentual, promedio anual)

	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina (1)	17,2	14,9	12,9	14,5	15,1
Brasil (1)	5,6	5,7	7,6	7,6	7,5
Chile	7,0	7,1	6,9	9,8	9,4
Colombia(1)	11,2	12,4	15,3	19,4	20,4
Ecuador	10,4	9,3	11,5	15,1	14,7
México	5,5	3,7	3,2	2,6	2,3
Perú (2)	8,0	9,2	8,4	9,2	10,3
Venezuela	12,3	11,9	11,3	14,9	14,6
América Latina	7,7	7,3	8,1	8,7	8,6

Fuente: CEPAL. (1) Principales áreas urbanas. (2) Ciudad capital.

La tendencia del desempleo, sin embargo, no ha sido favorable. Al comenzar la década, en 1990, había un 5,9% de desempleo que creció de

forma continua hasta llegar a 8,6% en 2000. Entre los países de la muestra se destacan con un desempleo más alto los países de la región andina: Colombia, Ecuador y Venezuela, junto con Argentina. Unido a esto se ha observado una tendencia hacia la informalización del empleo, lo que ha generado un empeoramiento de la calidad del empleo en los países de la región.

V. Déficit fiscal

Cuadro 8a. Déficit fiscal. 1990-1995

(Porcentaje del PIB)

País	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	-3,8	-1,6	-0,1	1,5	-0,3	-0,6
Brasil	1,4	-0,2	-1,6	-0,8	1,1	-7,2
Chile	0,8	1,5	2,3	2,0	1,7	2,6
Colombia	-0,7	0,2	-0,2	0,1	1,0	-0,6
Ecuador	0,5	-0,6	-1,2	-0,1	-0,2	-1,4
México	-2,8	3,4	4,8	0,7	-0,7	-0,8
Perú	-2,5	-0,9	-1,5	-1,2	3,0	-0,1
Venezuela	-2,1	-0,1	-3,8	-2,5	-6,8	-4,3
América Latina	n.d.	-0,5	-1,4	-1,2	-2,1	-1,6

Fuente: CEPAL.

Cuadro 8b. Déficit fiscal. 1996-2000

(Porcentaje del PIB)

País	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	-1,9	-1,5	-1,4	-1,7	-2,0
Brasil	-5,9	-6,1	-8,0	-9,5	-4,6
Chile	2,3	2,0	0,4	-1,5	-0,1
Colombia	-2,0	-3,1	-3,4	-4,6	-3,6
Ecuador	-3,1	-2,6	-6,0	-4,8	0,0
México	-0,5	-1,4	-1,7	-1,7	-1,0
Perú	2,4	0,1	-0,7	-2,6	-2,7
Venezuela	0,6	1,9	-4,0	-2,8	3,4
América Latina	-1,1	-1,3	-2,3	-3,1	-2,3

Fuente: CEPAL.

El interés de las autoridades económicas latinoamericanas por cuidar los equilibrios macroeconómicos, se ve reflejado en la prudencia del manejo de las finanzas públicas, que han mantenido niveles de déficit fiscal controlados entre el 1% y 2% del PIB. En la serie se puede destacar el sesgo negativo que tuvo la desaceleración en el crecimiento durante el año 1999, que llevó el déficit fiscal regional a superar el 3%, como porcentaje del PIB.

El país que ha presentado un mayor déficit en la segunda mitad de la década ha sido Brasil, que tuvo una cifra de casi 10 puntos del PIB en 1999.

VI. Sector Externo

En esta sección presentamos los principales indicadores que muestran el desempeño externo de las economías latinoamericanas. Comenzamos con las exportaciones, que han mostrado un comportamiento bastante dinámico a lo largo de los años noventa, con una tasa de crecimiento superior a la que se había presentado en décadas anteriores. Esto hizo que las exportaciones fueran uno de los motores que impulsaron el crecimiento económico durante estos años en la región.

Otra característica destacada es la de que este dinamismo estuvo apoyado por el comercio intrarregional, que aumentó más rápido que las exportaciones totales y en el incremento de las exportaciones industriales, liderado por México.

Cuadro 9a. Exportaciones. 1990-1995
(Millones de dólares corrientes)

	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	14.800	14.386	15.418	16.457	19.451	25.016
Brasil	35.170	34.938	39.881	43.595	49.010	52.641
Chile	10.221	11.069	12.365	11.709	14.444	19.359
Colombia	8.679	9.100	9.246	9.949	10.668	12.266
Ecuador	3.262	3.407	3.718	3.712	4.581	5.257
México	48.805	51.556	55.471	61.402	71.184	89.207
Perú	4.120	4.232	4.497	4.353	5.662	6.720
Venezuela	18.806	16.388	15.514	16.119	17.679	20.753
América Latina	n.d.	165.856	178.935	195.437	226.728	265.996

Fuente: CEPAL.

Cuadro 9b. Exportaciones. 1996-2000
(Millones de dólares corrientes)

	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	28.471	30.940	31.093	27.757	31.100
Brasil	52.509	59.176	59.705	56.016	64.200
Chile	19.066	20.773	18.949	19.406	22.150
Colombia	13.176	14.220	13.516	13.993	15.775
Ecuador	5.748	6.087	5.007	5.031	5.845
México	106.899	121.702	129.387	148.601	182.275
Perú	7.312	8.370	7.487	7.793	8.630
Venezuela	25.280	25.192	19.021	22.155	36.050
América Latina	297.384	312.913	326.148	342.085	409.525

Fuente: CEPAL.

Sin embargo, las importaciones también tuvieron un desempeño bastante dinámico durante esta década, impulsadas tanto por el incremento de la demanda doméstica, como por tasas de cambio revaluadas, durante buena parte del período. Esto implicó que los resultados en balanza comercial y en cuenta corriente hayan tendido a empeorar para los países latinoamericanos.

Cuadro 10a. Importaciones. 1990-1995
(Millones de dólares corrientes)

	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	6.846	11.566	19.277	22.042	27.282	25.985
Brasil	28.184	28.251	27.984	34.856	43.495	63.293
Chile	9.166	9.551	11.820	12.926	13.861	18.299
Colombia	6.858	6.360	8.057	11.407	13.929	16.056
Ecuador	2.365	2.912	2.813	3.263	4.393	5.021
México	51.915	60.925	74.089	77.412	91.616	81.454
Perú	4.086	4.834	5.413	5.535	7.161	9.648
Venezuela	9.451	13.690	17.143	16.029	13.159	16.924
América Latina	n.d.	164.649	197.223	219.716	258.555	280.873

Fuente: CEPAL.

Cuadro 10b. Importaciones. 1996-2000
(Millones de dólares corrientes)

	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	30.077	37.241	38.493	32.557	33.700
Brasil	66.027	75.139	75.941	63.349	71.200
Chile	20.418	22.281	21.580	18.056	21.180
Colombia	16.476	18.400	17.531	13.548	14.510
Ecuador	4.621	5.841	6.409	3.558	4.165
México	100.287	121.608	137.859	155.581	193.550
Perú	9.985	10.858	10.492	8.857	9.525
Venezuela	14.779	19.173	19.870	15.445	20.855
América Latina	310.356	344.217	378.692	360.905	422.438

Fuente: CEPAL.

Los resultados de la balanza comercial muestran una tendencia al debilitamiento en la posición neta de América Latina en el comercio internacional. En particular, hay coincidencia entre los resultados comerciales y la existencia de choques negativos en las economías. El primer episodio fue el *efecto tequila*, relacionado con un déficit comercial en 1994, explicado por los déficits de Argentina y México; el segundo episodio fue en 1998, como consecuencia de la crisis asiática, que redujo fuertemente los términos de intercambio para América Latina, además de una disminución en el volumen de ventas físicas. Sin embargo, se ha podido apreciar una importante recuperación en los dos años siguientes, lo que ha permitido volver a mostrar saldos positivos en la balanza comercial. Este cambio de tendencia se debió a los ajustes del tipo de cambio real que tuvieron algunas economías en este periodo, aparte de las políticas contractivas que utilizaron la mayoría de los países para enfrentar el *shock* externo.

Cuadro 11a. Balanza comercial. 1990-1995
(Millones de dólares corrientes)

	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	8.628	4.419	-1.451	-2.426	-4.238	2.238
Brasil	10.747	10.578	15.239	14.329	10.861	-3.351
Chile	1.284	1.485	722	-989	732	1369
Colombia	1.972	2.959	1.234	-1.657	-2.336	-2.699
Ecuador	1.009	643	1.018	592	561	354
México	-881	-7.279	-15.934	-13.481	-18.464	7.089
Perú	399	-189	-341	-607	-997	2.168
Venezuela	10.706	4.9	1.322	3.275	7.606	7.013
América Latina	31.124	13.352	-4.925	-8.148	-12.500	3.062

Fuente: CEPAL.

Cuadro 11b. Balanza comercial. 1996-2000
(Millones de dólares corrientes)

País	1996	1997	1998	1999	2000 (1)
Argentina	1.622	-3.195	-3.014	-829	1.800
Brasil	-5.539	-8.372	-6.593	-1.213	-500
Chile	-1.095	-1.294	-2.516	1.665	1.520
Colombia	-2.142	-2.727	-2.450	1.775	2.670
Ecuador	1.220	557	-995	1.665	1.920
México	6.531	623	-7.913	-5.361	-8.220
Perú	-1.985	-1.739	-2465	-616	-325
Venezuela	13.756	11.592	2.748	9.164	18.325
América Latina y el Caribe	5.779	-12.405	-33.305	-4.014	4.525

Fuente: CEPAL. (1) Proyección.

Finalmente, se presenta la información de saldo en la cuenta corriente de la balanza de pagos, en millones de dólares corrientes y como porcentaje del PIB. Estas series permiten observar que la región es un receptor neto de ahorro externo durante los años noventa. La tendencia creciente en el déficit corriente llegó a niveles máximos durante 1998, tal como la balanza comercial para, luego, en los dos años siguientes mostrar niveles decrecientes, finalizando el año 2000 con un déficit inferior a los 50.000 millones de dólares, que corresponden a un 3% del PIB regional, según las estimaciones de la CEPAL.

Cuadro 12a. Balance en cuenta corriente. 1990-1995
(Millones de dólares corrientes)

	1990	1991	1992	1993	1994
Argentina	4.552	-647	-5.488	-8.003	-10.949
Brasil	-3.823	-1.450	6.089	20	-1.153
Chile	-484	-98	-958	-2.553	-1.585
Colombia	542	2.349	901	-2.102	-3.626
Ecuador	-360	-708	-122	-678	-681
México	-7.451	-14.888	-24.442	-23.400	-29.662
Perú	-1.384	-1.510	-2.102	-2.301	-2.649
Venezuela	8.279	1.736	-3.749	-1.993	2.541
América Latina	-2.092	-17.750	-33.341	-45.129	-51.438

Fuente: CEPAL.

Cuadro 12b. Balance en cuenta corriente. 1996-2000

(Millones de dólares corrientes)

	1995	1996	1997	1998	1999	2000 (1)
Argentina	-4.938	-6.468	-12.036	-14.698	-12.155	-10.400
Brasil	-18.136	-23.255	-30.493	-33.616	-24.996	-24.500
Chile	-1.345	-3.511	-3.728	-4.143	-78	865
Colombia	-4.637	-4.770	-5.896	-5.162	-179	-320
Ecuador	-735	111	-714	-2.169	956	750
México	-1.573	-2.330	-7.448	-15.726	-14.013	-18.960
Perú	-4.307	-3.624	-3.279	-3.634	-1.817	-1.580
Venezuela	2.014	8.824	4.684	-2.562	5.358	13.895
América Latina	-37.183	-38.367	-62.544	-86.811	-52.984	-49.465

Fuente: CEPAL. (1) Proyección.

Cuadro 13a. Balance en cuenta corriente. 1990-1995

(Porcentaje del PIB)

País	1990	1991	1992	1993	1994	1995
Argentina	3.2	-0.3	-2.4	-3.4	-4.3	-1.9
Brasil	-0.8	-0.3	1.5	0.0	-0.2	-2.6
Chile	-1.6	-0.3	-2.3	-5.7	-3.1	-2.1
Colombia	1.4	5.7	2.0	-4.1	-4.5	-5.0
Ecuador	-3.4	-6.0	-0.9	-4.7	-4.1	-4.1
México	-2.8	-4.7	-6.7	-5.8	-7.1	-0.5
Perú	-3.8	-3.5	-5.0	-5.7	-5.3	-7.3
Venezuela	17.0	3.3	-6.2	-3.3	4.4	2.6
América Latina	-0.2	-1.5	-2.6	-3.2	-3.3	-2.2

Fuente: CEPAL.

Cuadro 13b. Balance en cuenta corriente. 1996-2000

(Porcentaje del PIB)

País	1996	1997	1998	1999	2000
Argentina	-2,4	-4,1	-4,9	-4,3	n.d.
Brasil	-3,0	-3,8	-4,3	-4,4	n.d.
Chile	-5,1	-4,9	-5,7	-0,1	n.d.
Colombia	-4,9	-6,2	-5,3	-1,4	n.d.
Ecuador	0,6	-3,6	-11,0	6,8	n.d.
México	-0,7	-1,8	-3,7	-3,1	n.d.
Perú	-6,0	-5,1	-5,8	-3,6	n.d.
Venezuela	12,5	5,3	-2,7	5,2	n.d.
América Latina	-2,1	-3,3	-4,6	-3,1	n.d.

Fuente: CEPAL.

Referencias

- CEPAL (1996) Quince años de desempeño económico. América Latina y el Caribe, 1980-1995. Santiago de Chile.
- _____, (2000) Equidad, desarrollo y ciudadanía. Santiago de Chile.
- _____, Anuario Estadístico de América Latina y el Caribe, varios números.
- _____, Estudio Económico de América Latina y el Caribe, varios números.
- OCAMPO, José Antonio (1998). "Más allá del Consenso de Washington: una visión desde la CEPAL". *Revista de la Cepal* N° 66, diciembre.